

**Zeitschrift:** Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

**Herausgeber:** Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz

**Band:** 22 (1914)

**Heft:** 21

**Vereinsnachrichten:** Aus dem Vereinsleben

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

wundeten oder ihren Familien übermittelt werden. Dazu übernimmt das Komitee die Weiterbeförderung von Fr. 4—5000 in kleinen Posten an die Gefangenen und ebenfalls sind täglich 1500—2000 Anfragen und Erfundigungen nach dem Verbleib von Vermissten zu beantworten. Zudem werden täglich noch 100—150 Personen in Audienz empfangen und eine Unzahl von kleinen Gepäcken und Telegrammen befördert.

## Aus dem Vereinsleben.

**Töß.** Samariterverein. Inmitten dieser folgenschweren Zeit, welche die Gemüter immer in Spannung hält, noch Alarm zu machen, wird mancher für gewagt halten. Doch unser Übungsleiter, Herr Oskar Ahl, ließ sich nicht beirren, um am Sonntag den 18. Oktober, mittags etwa halb 2 Uhr, die Mitglieder durch Radfahrer zu einer praktischen Übung aufzubieten, welcher folgende Idee zugrunde lag.

Anlässlich einer Volksversammlung im Freien an der Neumühlestraße kam es aus geringfügigen Ursachen zu Täterschaften, wo es etwa ein Dutzend teils Leicht-, teils Schwerverletzte gab. Binnen einer halben Stunde nach Beginn des stillen Alarms konnten eine Anzahl „Verwundeter“ dem Transporte übergeben werden. Als Notlazarett wurde in der Zwischenzeit die Turnhalle hergerichtet. Obwohl durch die Mobilisation einige Mitglieder verhindert waren, war der

Transport um circa 3 Uhr beendet. Herr Bezirksarzt Dr. Widmer, welcher in freundlicher Weise die Kritik übernommen, konstatierte, daß er sich über diese Übung sehr befriedigt aussprechen könne. Die Samariterinnen und Samariter waren rasch zur Stelle und haben ihre Aufgabe der Idee gemäß richtig gelöst. Die Verbände, wie Transporte seien korrekt ausgeführt worden, was dafür zeuge, daß die Mitglieder das Gelernte mit Geschick anzuwenden verstanden.

Es hat diese Übung gezeigt, daß auch die Samariter und nicht nur Militär auf Alarm geachtet werden können. Das zahlreich anwesende Publikum, welches die Arbeiten mit großem Interesse verfolgte, entschädigt die Mitglieder dafür, daß ihr Sonntagsprogramm so jählings über den Haufen geworfen wurde. Doch besten Dank allen Mitwirkenden.

-B.-

## Zur Beruhigung und Aufklärung über die Seuchengefahr.

Geh. Hofrat Prof. Dr. Schottelius, der bedeutende frühere Hygieniker der Universität Freiburg i. Br., stellte den dortigen Blättern folgende Ausführungen zur Verfügung:

Es kann vielleicht zur Beruhigung der ängstlichen Gemüter dienen, welche sich durch das Gerücht haben ins Bockshorn jagen lassen: „die Franzosen hätten unsere Wasserleitung mit Cholerabazillen vergiftet“, daß eine derartige „Vergiftung“ bzw. Infizierung einer Wasserleitung gar nicht möglich ist.

Die Temperatur, bei der die Cholera-vibrionen leben und sich fortpflanzen können, liegt — entsprechend der tropischen Heimat

dieser Bakterien — so viel höher als die Temperatur unserer Wasserleitung, daß die Cholera-vibrionen darin erstarrt und absternen. Neben dies finden dieselben keine Nahrung in unserem absolut reinen Leitungswasser und können aus diesem Grunde darin nicht leben, geschweige denn sich fortpflanzen und vermehren.

Das sind aber nur äußere Gründe, welche die Haltlosigkeit derartiger Sensations-Enten erweisen; maßgebend ist vielmehr der Umstand, daß Cholera-vibrionen allein eine Epidemie überhaupt nicht auslösen können, sondern daß noch andere Bedingungen hinzutreten müssen, um Massenerkrankungen irgend einer Infektionskrankheit auszulösen, Bedin-